

En la isla, al mes . . . 2'50  
Resto de España, al mes 2'50  
Extranjero, al año . . . 50'00  
Número suelto . . . 15 céntimos  
Número atrasado . . . 20

Anuncios: PAGO ANTICIPADO

# EL BIEN PÙBLICO

PORTAVOZ DE LA FEDERACION LOCAL DE SOCIEDADES OBRERAS (U. G. T.)  
Y DE LA AGRUPACION SOCIALISTA

Redacción y Administración:

Rampa de la Abundancia, 30  
Teléfono 84

Telegramas: «BIEN» MAHON

No se devuelven los originales

Año LXIII

Mahón, lunes 4 de Enero de 1937

Núm. 19117

## EL BRILLANTISIMO ACTO DEL VIERNES La Agrupación Socialista ante el pueblo

La fuerza moral del Partido Socialista, proviene de la honradez inmaculada de sus hombres. (IGNACIO FERRETTJANS)  
Dar la vida por la causa, es poco; hay que sacrificar si es preciso el propio honor. (FRANCISCO MERCADAL)

(Palabras pronunciadas en el mitin celebrado el 3.º del actual por la Agrupación Socialista)

El próximo pasado viernes y ante un público numerosísimo que llenaba por completo el primer coliseo de esta población, tuvo efecto el acto antifascista organizado por la Agrupación Socialista de la localidad y en el que entre otros camaradas, tomó parte el querido y antiguo militante socialista mallorquín Ignacio Ferretjans.

Presidió el mismo su Presidente compañero Francisco Pons Carreras, quien excusó la presencia de los camaradas Víctor Rotger y Floreal Barber, el primero por reciente desgracia de familia y el segundo por deberes militares del momento. A continuación hizo la presentación de los oradores que debían tomar parte en el acto, haciendo un cálido elogio de Ferretjans, tan conocido en esta por su actuación en defensa de la clase trabajadora.

Añade que a pesar de tener la Agrupación Socialista el convencimiento de que a la hora presente sobaban los discursos para atemperarse a los hechos, la entidad política por él presidida, consideraba necesario el citado acto para exponer su pensamiento a la hora actual, hora de serenidad y reflexión, abogando por la unión estrecha de todos los antifascistas y saludando al nuevo año que empieza como augurio del triunfo sobre la reacción y el militarismo.

Habla a continuación el director de este diario, camarada Deseado Mercadal, quien hace un llamamiento al pueblo menorquín para que en todo momento acate las disposiciones emanadas del Gobierno central, cumpliendo con celo y entusiasmo las órdenes dictadas por las autoridades locales en defensa de la causa antifascista. Se dirige en particular al elemento joven para que en su respectiva organización sindical o política, aporte todo el calor y entusiasmo de sus años mozos, sin dejarse arrastrar por impulsos pasionales. Habla de la avalancha de individuos que a la hora presente causan alta en los sindicatos, diciendo que si la misión que los lleva a los mismos es la de simples cotizantes, equivocan el camino, pues las circunstancias actuales exigen de todos los trabajadores un supremo esfuerzo para llevar a feliz término la organización de una nueva sociedad basada en la equidad y la justicia, terminando su breve disertación con un saludo al camarada Ferretjans, extensivo a todos los mallorquines víctimas de la barbarie fascista.

A continuación la presidencia concede la palabra al camarada Francisco Mercadal, Delegado Especial del Gobierno de la República en Menorca, siendo saludado por el público con una calurosa ovación. Empieza manifestando que en cuantos actos sindicales o políticos ha tomado parte, nunca había sentido una emoción tan grande como la que experimentaba en el presente. Agrega que ya hacía tiempo sentía

fervientes deseos de comunicarse con el pueblo, aceptando gustoso la invitación de la Agrupación Socialista de tomar parte en este acto.

Dice que no viene a hablar para la galería, y que su única intención es la de encauzar a las masas por los senderos de la rectitud y la nobleza. La razón del cargo que ostenta—dice el camarada Mercadal—me priva enjuiciando algunos actos del momento revolucionario en Menorca; deplora ciertos casos vividos con amargura, en que las apetencias de tipo personal intentan sobreponerse a lo que debiera ser común en todos los hombres de sanas convicciones: el aplastamiento del fascismo. Afirma que es altamente sensible y doloroso que los hombres que han sacrificado su juventud por la causa, que han aportado su saber, que han luchado en la organización bregando día tras día, dando todo y sin pedir nunca nada, a la hora en que se vislumbra el advenimiento de una nueva era de equidad y justicia, los hombres, repite, lejos de estrechar los lazos de unión y compañerismo, opten por sembrar la discordia entre los militantes de las distintas organizaciones. Habla del ideal, reputándolo como algo sagrado. Asegura que la vida en estos momentos históricos que atravesamos, no importa ni vale nada. Tiene frases de censura para los apáticos y desengañados, diciendo que los momentos exigen fe en los ideales, confianza en la victoria y firme voluntad de vencer. Alienta a las mujeres para que impriman calor y entusiasmo hacia los seres queridos, con la esperanza de un mañana próximo en que sea abolida para siempre la iniquidad y la injusticia. Dice que su paso por la Delegación del Gobierno en estos momentos críticos podrá ser discutida, justa o injustamente, no le importa, pero que tiene la pretensión de poder decir en voz muy alta que en todo instante su actuación ha sido precedida por la máxima honradez, de la cual no piensa apartarse nunca.

El discurso del camarada Francisco Mercadal causó fuerte impresión en el auditorio, siendo interrumpido con fervientes aplausos y escuchando al final una calurosa ovación.

Concedida la palabra al camarada Ferretjans, el público le saluda con atronadores aplausos. Empieza haciendo alusión a las distintas ocasiones en que ha visitado nuestra isla, agregando que nunca hubiera pensado hacerlo en circunstancias como la presente. Alude al autor Santiago Rusiñol cuando nos habla de Mallorca, la isla de la calma, calma que ha venido a turbar la traición de unos generales que pisotearon su honor en franca camaradería con la gente clerical, sembrando de dolor y miseria a todo un pueblo. Añade que tanto él como sus compañeros, sienten el orgullo de permanecer a nuestro lado, dispuestos a empuñar las armas en defensa de

la libertad. Relata los hechos acaecidos en Mallorca, la vispera de la militarada, señalando cierta entrevista del general Goded con el gobernador civil, en la cual el citado Goded traicionó su palabra de honor de no inmiscuirse en contra del Gobierno legalmente constituido, como asimismo la conducta del gobernador civil que en su día habrá que juzgar. Día que la clase trabajadora mallorquina estaba dispuesta a hacer frente a los fascistas y que la candidez del gobernador referido impidió que se llevara a efecto el indicado propósito. Señala la lucha actual como irremisiblemente perdida para Franco y sus huestes. Alude a los camaradas responsables de las organizaciones, quienes recomiendan en todo momento el mayor orden y disciplina. Establece un parangón entre los procedimientos reaccionarios y la conducta de los trabajadores, resaltando algún hecho acaecido en esta isla en que a la hora de la justicia, se ha rendido pleitesía al noble proceder de nuestros propios adversarios.

Habla de los individuos que se ha llamado incontrolables, diciendo que tales seres perniciosos aparecen en todas las revoluciones, verdaderas aves de rapiña y pistoleros a sueldo que deben ser expulsados por indeseables. Cita el hecho acaecido en Rusia a raíz de la evacuación de Petrogrado, en que la gente, loca de espanto, asaltaba los trenes, contándose por centenares las víctimas; y fué el anarquista Tchecok quien impuso el orden situando las ametralladoras frente a los ferrocarriles disparando contra la multitud que no obedecía las órdenes superiores. Pues bien; cuando se triunfe en España, será preciso imponer el orden frente a los perturbadores, por quien sea y como sea. Se refiere a la intervención de las naciones democráticas que, según noticias, se inclinan a favor del Gobierno legítimo de España, criticando y rechazando los propósitos de armisticio o pacto entre los generales traidores Franco, Mola y el borracho Queipo de Llano. Exhortó a todos al cumplimiento del deber y de la disciplina, glosando unas frases del gran socialista Tomás Meabe dirigidas a la juventud, diciendo que ésta era la vanguardia del ejército revolucionario y terminando su hermosa disertación recordando las palabras de Durruti, héroe caído en los frentes de Madrid, cuando dijo que si en los pueblos de la retaguardia no imperaba el orden y la disciplina en las organizaciones, el Ejército rojo con las armas en la mano, aplastaría a los provocadores.

Una calurosa ovación acogió las últimas palabras del camarada Ferretjans, siendo felicítadísimo por su hermoso discurso.

Antes de desalojar el público el salón y acompañada al piano, se cantó de pié y con el puño en alto La Internacional.

### Comandancia Militar

Sesión de día 30 de Diciembre de 1936

Reunidos los señores que a continuación se expresan, bajo la presidencia del señor Comandante Militar de Menorca, éste manifestó que el objeto de la reunión era tratar de los asuntos que a continuación se expresan, que encierran la resolución de importantes problemas.

#### Presidente

Comandante Militar de Mahón señor coronel don José Brandaris.

#### Vocales

Delegado Especial del Gobierno de la República en la Isla, D. Francisco Mercadal.

Alcalde actual Presidente de la Junta Administrativa del Ayuntamiento de Mahón don Gabriel Servera.

Alcalde Presidente de la Comisión Gestora del Ayuntamiento de Alayor, don Juan Carreras.

Alcalde Presidente de la Comisión Gestora del Ayuntamiento de Ciudadela, don Martín Pons.

Alcalde Presidente de la Comisión Gestora del Ayuntamiento de Ferrerías, don José Febrer.

Alcalde Presidente de la Comisión Gestora del Ayuntamiento de Mercadal, don Sebastián Gomila.

Alcalde Presidente de la Comisión Gestora del Ayuntamiento de San Luis, don Manuel Santamaría.

Alcalde Presidente de la Comisión Gestora del Ayuntamiento de Villa Carlos, don Miguel Amanregui.

Presidente de la Junta de Abastos del Ayuntamiento de Mahón, don Juan Camps.

Brigada Jefe de los Servicios de Ingenieros, don José Montaña.

Jefe de la Base Naval de Mahón, don Nicanor Meréndez.

#### Secretario

Comandante de Intendencia, don Mariano Olivares.

Primeramente, todos los reunidos estuvieron de acuerdo en la necesidad de dar publicidad a la forma en que se han distribuido los víveres traídos de la Península, los cuales ascendían a las siguientes cantidades: Café, 2.000 kgs.; Azúcar, 6.860 kgs.; Arroz, 19.900 kgs.; Garbanzos, 6.800 kgs.; y Aceite, 3.840 kgs.

Por lo que respecta a esta Comisión de Abastos, estos víveres fueron distribuidos en su totalidad entre las Juntas de Abastos de cada Ayuntamiento que forman Menorca, teniendo en cuenta el número de habitantes de cada Ayuntamiento; así resultaron para cada pueblo las siguientes cantidades:

#### MAHON

Azúcar, 2.830 kilos; Café, 832 kilos; Garbanzos, 2.815 kilos; Arroz, 8.260 kilos; Aceite, 1.610 kilos.

#### CIUDADELA

Azúcar, 1.650 kilos; Café, 480 kilos; Garbanzos, 1.640 kilos; Arroz, 4.780 kilos; Aceite, 930 kilos.

#### MERCADAL

Azúcar, 550 kilos; Café, 152 kilos; Garbanzos, 550 kilos; Arroz, 1.520 kilos; Aceite, 300 kilos.

#### ALAYOR

Azúcar, 830 kilos; Café, 240 kilos; Garbanzos, 810 kilos; Arroz, 2.380 kilos; Aceite, 450 kilos.

#### VILLA CARLOS

Azúcar, 385 kilos; Café, 132 kilos; Garbanzos, 385 kilos; Arroz, 1.320 kilos; Aceite, 216 kilos.

#### FERRERIAS

Azúcar, 275 kilos; Café, 72 kilos; Garbanzos, 270 kilos; Arroz, 720 kilos; Aceite, 148 kilos.

#### SAN LUIS

Azúcar, 336 kilos; Café, 92 kilos; Garbanzos, 330 kilos; Arroz, 920 kilos; Aceite, 180 kilos.

A continuación, el señor Presidente hizo ver la necesidad que había de fijar un precio único de los artículos de primera necesidad; dicho precio deberá regir por igual para todos los Ayuntamientos, por lo que se empezó a discutir el precio más conveniente, llegándose a la conclusión que en lo que se refiere al ganado de cerda, se habían de vender los cerdos a los siguientes precios:

Cerdos engordados con bellota

De 3 a 5 arrobas de peso a 16 ptas. arroba; de 5 a 8 arrobas de peso a 18 ptas. arroba; de 8 a 12 arrobas de peso a 20 ptas. arroba; de 12 en adelante a 23 ptas. arroba.

#### Cerdos de corral

De 5 a 8 arrobas de peso a 20 ptas. arroba; de 8 a 12 arrobas de peso a 22 ptas. arroba; de 12 en adelante a 25 ptas. arroba.

Estos precios empezarán a regir el jueves día 7 de Enero próximo. Como consecuencia de los mismos se fijarán los de los artículos derivados del cerdo, para lo cual se pondrán de acuerdo los matarifes que han de comprarlos con arreglo a la tasa antes señalada, y una representación de esta Junta, saliendo de dicho acuerdo, los precios que regirán de los derivados del cerdo.

Dado que empieza la época de abundancia de esta clase de ganado, se acordó la libre compra del cerdo y sus derivados entre los pueblos de la isla, pero debiendo de ser controlada esta compra a fin de evitar los abusos y acaparamientos, por lo que para que pueda efectuarse la compra del cerdo de una localidad a otra, tendrán los compradores de cada localidad que llevar una autorización de la Junta de Abastos de la localidad donde se va a sacrificar el ganado. Efectuada la compra, será

sellada esta autorización por la Junta de Abastos de la localidad donde se hizo la compra y se anotará en ella haberla efectuado para evitar pueda ser utilizada la autorización en otra localidad.

Fuera de los mataderos públicos, queda prohibido el sacrificio de cerdo, autorizándose únicamente a los campesinos el que sacrificuen los que tengan en la actualidad en su poder, para las atenciones de la familia como es uso corriente en la isla, pero las Comisiones Gestoras de los Ayuntamientos vigilarán que éstos no sacrificuen más cerdos que los que es costumbre normalmente en ellos impidiéndoles la compra de ganado, por si tratan ellos por su cuenta de sacrificar ganado distinto al señalado, y así de esta manera, burlar la tasa fijada o contribuir al acaparamiento.

Se acordó también fijar el precio de la patata, clasificándolas en tamaño pequeño y grande, rigiendo a las primeras, los precios de 0'55 pesetas Kgs. para el productor y 0'65 pesetas Kgs. para el consumidor, y para la segunda 0'70 pesetas Kgs. para el productor y 0'80 pesetas Kgs. para el consumidor.

Como queda que los representantes de las Comisiones Gestoras y habían traído los datos necesarios para la fijación de precios de los demás artículos, se acordó que con urgencia sean remitidos dichos datos y se fijaran los precios de los artículos de primera necesidad restantes, en la próxima sesión, dándose por terminado el acto, firmando a continuación todos los presentes.

Mariano Olivares, Nicoro Méndez, José Montaña, Juan Camps, Miguel Amantegui, Manuel Santamaría, Sebastián Gomila, José Febrer, Merito Pons, Juan Carreras, Gabriel Seivera, Francisco Mercadal, José Brandaris. Todos rubricados.

El Coronel Comandante Militar, José Brandaris de la Cuesta.— Es copia.— El Comandante Secretario, Mariano Olivares.

## NOTAS DEL DIA

### ENLACE MATRIMONIAL

El día 2 del actual y en el salón de actos del Ayuntamiento de Villa Carlos, unieron en lazo matrimonial a la señorita Eulalia Riera Mari y al cauto brigada de Artillería José Pascual Juan.

Actuaron de testigos el brigada de Artillería Ernesto Riudavets Triay, por parte de la novia, y Santiago Sava Juan, por la del novio.

Después de cumplidos los preceptos legales ante el juez de aquel partido, los invitados trasladáronse al domicilio de los recién desposados donde se sirvió un espléndido lunch, reinando la mayor alegría y haciendo votos por la eterna felicidad de los contrayentes.

Al unir nuestra felicitación más entusiasta a las muchas que los novios recibieron, la hacemos extensiva a María Mari y José Riera, así como a Esperanza Juan y Francisco Pascual, padres de la novia y novio respectivamente y que con ellos hemos convivido muchos años en el campo de las arraigadas convicciones liberales.

### LETRAS DE LUTO

Ayer falleció, víctima de rápida enfermedad, el ciudadano Francisco Abril Ametller, dueño del comercio de espartería y alpargatería situado en la calle de Deyá.

Era el señor Abril Ametller persona honrada, de trato afable y

## EL NIÑO Paquito Humbert Riudavets

Falleció ayer

E. P. D.

Sus desconsolados padres, abuelos, tíos, primos, (ausentes y presentes) y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida.

El entierro ha tenido lugar esta mañana a las 11, habiéndose despedido el duelo en el cementerio.

Mahón, 4 Enero de 1937.

conducta ejemplar, por lo cual se había granjeado la estima y aprecio de cuantos tuvieron ocasión de tratarla.

Expresamos a sus familiares en especial a sus sobrinas Luisa y Rosa y sobrino político Juan Sintés Pascual, conocido sastre de Mercadal, el testimonio de nuestra sincera condolencia.

Ayer dejó de existir en esta ciudad el niño Paquito Humbert Riudavets que a tan temprana edad era el encanto y la alegría de sus padres.

Esta mañana se ha efectuado el entierro, habiendo constituido una manifestación de duelo.

Sentimos profundamente la desgracia que en este momento aflige a su familia y transmitimos a sus padres el Vocal Director del Crédito Mercantil de Menorca don Juan Humbert Villalonga y doña Valentina Riudavets Amengual el pésame más profundo, extensivo al tío del finado don Rafael Humbert, Cajero de dicha entidad bancaria.

### MITIN EN MERCADAL

Ayer celebró un acto público en la villa de Mercadal, organizado por la Unión General de Trabajadores de dicha localidad.

Tomaron parte los camaradas Floreal Barber, Desead Mercadal e Ignacio Ferretjans, presidiendo el camarada Pedro Sintés, presidente de la Federación Local de Sociedades Obreras de Mahón, U. G. T.

Al acto asistió numerosa concurrencia que aplaudió a los oradores en especial al camarada Ferretjans cuyo discurso fué ovacionado.

### Federación Local de Sociedades Obreras U. G. T.

Por la presente se convoca a todos los delegados de las diferentes Secciones de que se compone esta Federación a la reunión plenaria del Comité que se celebrará hoy lunes, día 4 del actual, y hora de las ocho de la noche, en el local social para tratar del siguiente orden del día:

Lectura actas anteriores.  
Lectura correspondencia.  
Cuentas.  
Dar cuenta de la recaudación obtenida pro Navidad Miliciano.  
Dimisión del secretario general y designación del sustituto.  
Ruegos y preguntas.

### LEED Y PROPAGAD "EL BIEN PÚBLICO"

# INFORMACION RADIOTELEGRAFICA

Noticias facilitadas por la «Unión de Radiotelegrafistas Españoles», U. G. T.

### Ministerio de la Guerra Emisión del día 2 a las 21'50. Partes de Guerra

#### Frente Centro

En el sector de Aranjuez, un grupo de dinamiteros de la 11.ª División, voló un tren faccioso.

Se han presentado en nuestras líneas, dos soldados con armamento y bombas de mano, procedentes de Pinto.

En Guadarrama y Somosierra, ligeros tiroteos de fusilería.

En el sector de Guadalajara, las operaciones siguen con éxito completo, cumpliéndose todos los objetivos señalados.

En Tarazona, hemos hecho cuarenta y tres prisioneros con su armamento.

En Madrid, la tranquilidad ha sido casi absoluta, hostilizando al enemigo muy débilmente, con algún fuego de fusilería y de cañón, menos intenso éste último que en días anteriores.

Las dos aviaciones no han actuado en el día de hoy.

Se ha presentado a nuestras filas un legionario.

### Parte oficial del Ministerio de la Guerra del día 3 a las 21'45

#### Frente Centro

Guadalajara. Las fuerzas que actúan en este sector después de tres días de dura lucha en Almadrones han batido al enemigo haciéndole huir después de sufrir un duro castigo. Ha sido ocupado Almadrones

posición tenazmente defendida por los rebeldes que la tenían cercada con varias líneas de trincheras, alambradas y un campo de minas. El enemigo abandonó muchos muertos y 21 heridos que han sido hospitalizados en Guadalajara. El material de guerra cogido a los rebeldes consta de 1 camión con municiones, 3 coches ligeros, 3 camiones, 2 ambulancias, 1 fusil ametralladora, varios fusiles, planos, órdenes y documentación. Se han presentado a nuestras filas varios evadidos durante la noche. En el mismo sector se ha ocupado Abaneres después de infligir al enemigo un duro castigo. Se ha cogido al enemigo 1 mortero, fusiles y bombas de mano, 40 caballos con sus monturas pertenecientes al Regimiento de la Victoria y 1400 cabezas de ganado.

En Madrid, el enemigo ha presionado fuertemente nuestras posiciones del primer sector entre Valdemorillo y Pozuelo con carros de combate y aviación. Nuestras tropas han luchado con gran entusiasmo manteniendo íntegras nuestras posiciones.

Nuestros cazas han logrado abatir 2 trimotores y 3 cazas rebeldes. Se han pasado a nuestras líneas 5 soldados entre ellos 2 del tercio.

Se ha hecho prisionero a un oficial faccioso. En los otros sectores algún fuego de fusil y ametralladora.

#### Impresión del día

Madrid.—El nuevo año nos encuentra decididos a continuar con

mayor ardor y entusiasmo la lucha contra los traidores españoles y contra los invasores fascistas de Alemania y de Italia.

En el frente de Madrid sin novedad importante. Dos o tres hechos de algún relieve; el más notable, la conquista de diez casas en el sector del Puente de la Princesa mediante un golpe audaz de nuestros soldados; sobre algunos lugares de la línea, fusilería y mortero enemigos; en el frente de Jadraque, Sigüenza, nuestras fuerzas han continuado sus victoriosas operaciones; las posiciones ganadas han sido fortificadas y proseguido el avance sobre otros pueblos. Los ataques del enemigo de anteaer han sido repelidos, no por ello ha de cesar nuestra vigilancia ni debilitarse nuestra decisión de contraataque en cualquier momento.

Continúa la tranquilidad en los distintos sectores del frente de Madrid, únicamente durante la noche y la mañana de hoy se han registrado ligeros tiroteos de fusil y ametralladoras; pero sin objetivo concreto y solamente con objeto de que ambas partes sepan que unos y otros se encuentran vigilantes.

Nuestra artillería cañoneó eficazmente algunas concentraciones facciosas señaladas por la aviación. La del enemigo voló de reconocimiento por los sectores de Boadilla, Carabanchel y Uneras.

La aviación de la República actuó esta mañana vigilando atentamente todos los movimientos del

### Mas noticias de la guerra en los sectores madrileños

El ejército del pueblo comienza el año, afirmando su acometividad, su disciplina y su fuerza.

Mantiene a raya al enemigo en Madrid, y le ataca victoriosamente en Guadalajara y Teruel. Hostigando al enemigo en todos los frentes. Violentos ataques fascistas en el sector de Valdemorillo. Continúan pasándose a nuestras filas, soldados del ejército de Franco. En las primeras horas de la mañana de hoy, el enemigo inició un violentísimo ataque sobre nuestras posiciones de Villanueva del Pardillo. Los fascistas atacaron con todas las armas, pero no han conseguido avanzar un solo paso.

A esta hora, el ataque desahogado del ejército de Hitler y Franco continúa con gran violencia. La moral del ejército del pueblo es altísima y nuestros soldados resisten férreamente. Anoche los fascistas atacaron también en el sector de Carabanchel y fueron rechazados. Esta mañana nuestras fuerzas de la carretera de Extremadura tomaron una casa después de intenso tiroteo.

En el sector del Puente de la Princesa el cabo de asalto Antonio Toledo Valero y el guardia José Cedilla llegaron a una trinchera enemiga, de la que trajeron a nuestro campo siete fusiles, tres machetes, correajes y quinientas setenta bombas de mano. Por otra parte continúan las deserciones en el ejército faccioso.

Ayer en el sector de Guadalajara, se pasaron a nuestras filas diez artilleros, que llegaron en una camioneta llena de armamento. Esta mañana se han presentado a nuestras filas hombres de la Ciudad Universitaria dos legionarios de los que a las órdenes del fascismo, combaten en aquel sector. Todos los evadidos coinciden en afirmar que el ejércitoseudonacionalista. Se encuentra desmoralizado por la resistencia de Madrid y que carece de lo más indispensable para su sostenimiento. Combatientes ¡hoy más que nunca alerta!

### Almadrones conquistado. El enemigo huye hacia Castejon de Henares

Después de escrito nuestro parte de hoy nos llegan del cuartel general del general Pozas la noticia de que las fuerzas que operan en el frente de Sigüenza han atacado esta mañana, conquistando, sin pérdidas importantes, el pueblo de Almadrones. El enemigo arrollado por el empuje del ejército del pueblo huyó desordenadamente hacia Castejon de Henares.

### El crucero alemán «Koenigsberg» detiene al vapor español «Soto»

Bilbao.—El crucero alemán «Koenigsberg», detuvo en las proximidades de Santofia al buque español «Soto», como represalia al incidente del «Paloz». La tripulación del «Soto» no sufrió daño alguno, siendo retenida en el crucero alemán.

### Lo que cuentan los tripulantes del pesquero español «Manolito»

Casablanca.—Ha llegado a este puerto, procedente de Huelva donde ha conseguido escapar, el pesquero español «Manolito».

La tripulación, compuesta de catorce hombres, relata infinidad de actos de salvajismo realizados por los fascistas en aquella ciudad andaluza. Se comportan, dicen, tanto españoles, alemanes e italianos, como si Andalucía fuese una colonia salvaje, y es inútil acudir a las llamadas autoridades españolas, ya que éstas obran al dictado de los fascistas alemanes e italianos.

### Franco y Mola examinan su apurada situación

Bayona 3.—Según noticias recibidas del campo rebelde español, por segunda vez en diez días, Franco se ha entrevistado con Mola, con el cual ha cambiado impresio-

bre el curso de la guerra. La situación económica de Europa presenta para los países de Europa cada vez más dificultades no solo de orden económico, sino también en lo que concierne al factor hombre, pues las últimas levadas de combatientes no han dado el esperado rendimiento y en varios frentes es especialmente en el vasco, aumentan de día en día las deserciones; añaden estos informes que después de la entrevista de Franco y Mola, han vuelto a salir para el frente de Madrid los generales Orgaz y Varela.

### Alvarez del Vayo denuncia el apresamiento de dos barcos mercantes españoles

Valencia.—El ministro de Estado camarada Alvarez del Vayo, ha denunciado al Comité de no intervención y dado cuenta a los embajadores en París y Londres de los incidentes surgidos con motivo del apresamiento de los dos buques españoles, por el crucero «Koenigsberg» y otro acorazado alemán.

### Súbditos franceses libertados

Barcelona.—El Comisario de Orden Público ha manifestado que en virtud de petición del Gobierno francés, han sido puestos en libertad varios súbditos franceses que estaban presos en Barcelona. Lo mismo se hará con todos los extranjeros, cuyos Gobiernos se interesen por su libertad.

### La enfermedad del Papa

Madrid.—El diario «Informaciones» recoge una noticia de radio facciosa que da cuenta de que al Papa se le han reventado varias venas como consecuencia de una avaria que padece. El citado diario exclama sorprendido: «No sabíamos que su Santidad padeciese de sífilis.»

### El nuevo Subsecretario de Gobernación

Valencia.—Ha tomado posesión de su cargo el nuevo Subsecretario de Gobernación, camarada Carlos Riera. En ausencia del ministro Galarza, le dió posesión el nuevo Director de Seguridad camarada Wenceslao Carrillo.

### Extracto de la prensa madrileña del día 2

«Mundo Obrero»: En su artículo de fondo expresa su satisfacción por haber acordado el Gobierno la militarización de las industrias.

La publicación del decreto, declara, nos ha producido sincera alegría. Estimamos que se trata de un acuerdo, cuyos beneficios han de observarse pronto en el desarrollo de la guerra.

«CNT»: En su editorial manifiesta que están dispuestos a repetir siempre que las mismas necesidades que determinaban la creación de las organizaciones obreras para que los trabajadores pudieran enfrentarse con la burguesía, determinan hoy la constitución de la alianza obrera entre la U. G. T. y C. N. T. para que todo el proletariado español vinculado a las dos organizaciones que han de unirse en este año de la victoria, pueda hacerse cargo de toda la vida social del país.

Lo mismo decimos esto, añade, que aseguramos que no es posible ganar la guerra sin hacer al mismo tiempo la revolución, puesto que no luchamos contra tales o cuales hombres, sino contra unos sistemas de explotación y unas situaciones de privilegio que no pueden desarrollarse en nuestro campo y han de ser aniquiladas en el terreno enemigo.

«Claridad»: A España, afirma en su artículo de fondo, poco le hace falta para vencer. Sin la ayuda exterior a los rebeldes, éstos estarían ya vencidos. Con la mínima ayuda internacional que hemos logrado, y se nos debe como poder legítimo, no basta para vencer, pero los concluíbulo aislados con estados fascistas haciendo concesiones de su objetivo que es evitar un gran concierto de las naciones, está llena de peligros para la paz.

En este concierto, las palabras acompañadas de hechos que llegan del Presidente Roosevelt, reelegido en su cargo por un sufragio aplas-

democráticas de Europa como una amistosa admonición.

## INFORMACION EXTRANJERA

### Italia firma el pacto del Mediterráneo

París.—Hoy se ha firmado el pacto del Mediterráneo entre Italia e Inglaterra. Esta mañana en Roma, el ministro italiano de Relaciones Exteriores conde Ciano y el embajador de la Gran Bretaña, han signado el acuerdo, que ha sido enviado seguidamente a Londres, creyéndose que el lunes día 4, será publicado su texto en la prensa. Se trata de un cambio de seguridades entre los dos países y el reconocimiento de una multitud de puntos de vista similares.

En el pacto italo-británico se han tomado la directiva de unas marchas paralelas entre las dos naciones. Destacan en el acuerdo, la seguridad de la paz, mejora de relaciones generales entre las dos naciones y respeto a los intereses legítimos de los otros países en el Mediterráneo. La prensa italiana recoge la firma del pacto, diciendo que no es una alianza contra nadie, sino consecuencia del reconocimiento por Inglaterra del nuevo imperio abisinio. La prensa inglesa lo comenta en el sentido de que es un gran triunfo para la diplomacia británica y para la paz. La prensa francesa espera hacer sus comentarios a la vista del texto íntegro.

### Un mensaje de Dimitroff

Moscú.—Dimitroff ha enviado un mensaje a la masa proletaria mundial con motivo del nuevo año.

«No hay más deber ahora, dice, para el proletariado internacional, para las masas de todos los países, para todos los honrados elementos que integran la humanidad, que el de prestar la máxima ayuda al pueblo español para conseguir su victoria. Una simpatía platónica y pasiva no es una ayuda eficaz; es necesario influenciar a la opinión pública y a los gobiernos para que abandonen esa política cobarde ante los descarados internacionalistas del fascismo. La victoria del Frente Popular sería un rudo golpe contra los planes militares de Hitler y Mussolini.

### En Francia e Inglaterra causa impresión la noticia de las «hazañas» de los buques piratas

París.—En los medios internacionales franceses y británicos, ha causado profunda impresión la noticia de haber sido apresados por la flota alemana dos buques mercantes españoles en sus aguas jurisdiccionales. El Almirantazgo británico ha sido informado de los incidentes surgidos con tal motivo. La opinión inglesa está soliviantada ante las «hazañas» de la flota pirata, pues además de los dos buques españoles, han sido detenidos y registrados uno ruso y otro inglés.

### El proyecto de control enviado a las dos partes beligerantes

Londres.—Lord Plymouth, ha enviado el texto del proyecto de control a sus embajadores en Hendaia y Valencia para que sea entregado a las dos partes beligerantes.

### Bulgaria y Yugoslavia firman un pacto de amistad

Budapest.—Ha sido firmado el pacto de amistad entre Bulgaria y Yugoslavia, que se considera es de interés capital en las Baleares.

## BANDO

Don José Brandaris de la Cuesta,  
Coronel del Arma de Artillería y Comandante Militar de Menorca.

HAGO SABER: Que en uso de las atribuciones que me están conferidas y con el fin de aumentar los Cuerpos Armados de esta Isla, se procede al llamamiento por medio del presente bando de los reemplazos de 1929, 1930 y 1938 incluidos los que hayan disfrutado prórroga de primera clase, los pertenecientes a servicios auxiliares y cupo de instrucción de los reemplazos de 1929 al 1935 ambos inclusive, debiendo hacer su presentación en la Caja de Recluta los que pertenezcan al 1938 y en el Regimiento de Infantería n.º 37 (Cuartel de Santiago) los pertenecientes a reemplazos anteriores, aunque hayan servido en otros Cuerpos. Todos deberán incorporarse con la mayor urgencia.

Mahón 2 de Enero de 1937.—El Coronel Comandante Militar, José Brandaris.